

EL ECO LIBERAL

Bibliotecas Municipales
BARRIO D'ELX

SEMANARIO POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

AÑO I	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	DIRECTOR	PUNTO DE SUSCRIPCIÓN	NÚM. 29
	Elche, trimestre. 1'50 pesetas. Fuera, id. 3'25 Pago adelantado. No se devuelve ningún original.	Don Pedro Florente Elche 18 de Octubre de 1891.	En la Redacción y Administración, Puente Orticas, 8. Comunicados y anuncios, precios convencionales.	

EN TODAS PARTES CURCEN HABAS.

Decididamente la política de bajo vuelo, esa que pudiéramos llamar politiquilla de campanario, no es exclusiva de las pequeñas localidades. También en los grandes centros, en las capitales, existen todas las rencillas y pequeñeces que ponen las cuestiones políticas á tan bajo nivel.

En nuestra capital hay en la actualidad gran marejada entre republicanos, entre conservadores y entre republicanos y conservadores mezclados.

Los primeros andan á la zarpa la greña, y aunque procuran por cuantas dosis de calma y diplomacia pueden propinarse, no poner de manifiesto todo lo que hay en el interior de sus ánimos, sin embargo ello no basta á contener el asomo del resentimiento, traducido en frases más ó menos gordas pero todas, vertidas ó escritas con ese sabor amargo, consecuencia inmediata de la dignidad herida ó del sentimiento de amistad ultrajado ó del desden sentido.

Ello lo demuestran varios artículos de *La Unión Democrática*, y muchos sueltos y muchos conceptos que denotan evidentemente que entre los republicanos de *La Unión* y entre los de *El Graduador* queda abierta profunda herida, inferida según los antecedentes más ciertos, por una fracción republicana en el Ayuntamiento.

En realidad el caso resulta verdaderamente asombroso. Teniendo la mal llamada coalición republicana mayoría de señores concejales, no se explica que en la reciente elección de Tenientes de alcalde hayan resultado elegidos para todos los puestos individuos afiliados al partido conservador y aun dentro de él, los reconocidos por sus ideas archi-reaccionarias.

Y que aquí no cabe suponer aquello que «unos por otros la casa sin barrer» no; aquí salta á primera vista que lo ocurrido es resultado de uno de esos repugnantes, repugnantísimos consorcios, á que por lo visto también son dados los republicanos á pesar de haber levantado la voz ahuecándola, contra semejantes contubernios, siempre menos inmorales que los de hoy, puesto que aquellos contra los que clamaron los periódicos republicanos, si es que existieron, fué entre partidos afines, al paso que el pacto de ahora resulta una coyunda del todo grotesca, abigarrada é inhumana, merced á la que, ó mucho nos equivocamos, va á concluir la inteligencia entre republicanos, pues no creemos que después del reciente espectáculo ofrecido y del juego de cu-

biletos realizado, renazca de nuevo la confianza, necesaria circunstancia para la vida de los partidos que pacten para cualquier fin.

Que ha habido un engaño, es indudable: Que el hecho resulta escandaloso, no es menos cierto, y que el que se juzgue y se sienta inocente debe dar al traste con toda clase de miramientos antes que ser señalado por la opinión como desleal, es seguro, de modo que ellos mismos se encargan de demostrarnos á diario que si viviendo en buena armonía suceden tales aberraciones, no se diga cuando se entre en el período de la reconvencción que es lo que suceder puede.

Los sumisos y disciplinados conservadores también están dando otro espectáculo no menos curioso en la capital de la provincia; en él han tomado parte los más conspicuos y caracterizados y la tensión llegó á tal extremo, que se hizo preciso que el señor Marqués del Bosch abandonara su tranquila y temporal residencia en Busot, para poner paz entre los huéspedes que acaudilla no á gusto de todos los de su iglesia ortodoxa; resultando después de muchos tirones y de reuniones de comité, etc., un estado de cosas irregular, difícil y obscuro, pues mientras el *incencible* Viravens se esponja y pavonea, los de *El Eco de la Provincia*, sufren terrible palmetazo y si no se ha llegado á desautorizar al diario en cuestión, ha sucedido una cosa muy parecida, puesto que no solo deja de ser el órgano del comité, si no que se crea otro diario que llevará la representación que á *El Eco* se le niega.

¿Qué hará ahora *El Eco*? Se resignará acabando por agotar sus fuerzas y siendo una segunda edición de *La Patria* que murió cansada de luchar, ó se sostendrá apoyado por parte del partido imperante?

Cuestiones son estas que el tiempo aclarará.

Entre tanto no nos equivocaremos al afirmar que no solo en Elche, en Alicante, en Madrid y en todo el orbe se empuerqueñen las cuestiones y los hombres cuando aquellas y estos no se inspiran en sentimientos dignos y levantadas miras.

Que lo mismo en Alicante que en Madrid, que en Elche, la política es un semillero de bajas indignidades y que mientras los hombres no vayan á ella con una sólida educación moral y desposeídos de toda pasión, atentos solo al bien de la madre patria, dispuestos al sacrificio antes que sacrificarla, no es, ni será la política ni puede ser otra cosa, más que el pretexto utilizado para saciar ambiciones, im-

provisar fortunas y adquirir posiciones sin más elementos que la mala fé, la intriga, la traición y la explotación de la buena voluntad de los incautos.

TENER PACIENCIA

Es precisamente una de las mayores dificultades que se presentan, especialmente en política, y cuando se llevan algunos años en la oposición.

Hay personaje político, que en gracia de variar de sitio, como si fuera un peon de ajedrez, y empleando toda clase de armas, llegó al pináculo, dentro de todo cuanto en una localidad se puede llegar.

No tuvo inconveniente en llamarse moderado de la escuela del Sr. Manresa, á quien hay que respetar por su consecuencia; después dió un paso más en la vía del progreso, y fué conservador, y ya en este campo, dió vuelos á su ambición, y logró lo que jamás pudo soñar, gracias á que ninguno de los que por su alrededor tenía, podía presumir existiera en aquel espíritu tal ambición y tal concupiscencia.

Burlándose de la honradez, riendo de la buena fé de los que le subieron, llegó donde quería y allí, ya la ambición no tiene límites; es la altura la que desvanece y el vertigo el que atrae.

Pero como todo tiene término, llegó el momento y aquel edificio vino al suelo y por cierto con estrépito tal, que sus materiales con dificultad han de permitir levantar otro nuevo.

El máximun que concedemos es que de esos escorbos, se aprovechen algunos para rellenar esos pequeños huecos que quedan en la mamostera y que en nuestro dialecto tienen el genérico nombre de *ripíar*. Por nuestra parte, ni aun para ripios les tomamos.

Hoy desesperados, aburridos, viéndose anulados dentro de lo que llamaban su situación, buscan calor en la oposición; quieren prestarle un apoyo desinteresado á los que siempre fueron sus enemigos políticos, y, ya dando consejos, ya haciendo de mentores, tratan de abrirse paso y de hacer la de los cartagineses con los fenicios, fingirse amigos para ser señores.

Pero eso es soñar. Si hay quien es atraído por su voz simpática y suave, si porque á todos alaga siempre la adulación y más aun, á aquellos que jamás pensaron, y hoy se creen potencias de primer orden, hay que tener presente, que aun quedau algunos que no se dejan engañar por el

canto de la sirena, y que estos están dispuestos á dar la voz de alerta.

Y todo esto sucede, porque á aquel á quien Dios quiere perder, el orgullo le ciega, y en este caso así ha sucedido. Quisieron imitar las travesuras de un personaje célebre en los fastos de las contrandanzas políticas, y hay que tener paciencia, hay que sufrir las consecuencias.

Los que cada momento piensan de un modo, los que no tienen otro afán que ser primeras figuras, no sirven para políticos pues la primera condición para ocupar elevados sitios es tener dignidad en la desgracia, y sufrir cuando se esté en el ostracismo del poder; querer otra cosa, es desacreditarse y no servir ni aun para soldados de fila.

Hay que tener paciencia y sufrir las consecuencias de la inconsecuencia.

NOTAS LOCALES

La compañía de aficionados, que actuaba en el Teatro-Casino, ha resuelto dar sus funciones en el Teatro Principal, á consecuencia de ciertas exigencias, no convenientes, con ellos parece haber tenido, el que hoy figura como representante ó propietario ó empresario ó lo que fuere de aquel teatro.

Han hecho muy bien los aficionados al no dejarse imponer por quien no les guardara las debidas consideraciones.

La niña mayor de nuestro particular amigo D. Joaquín Santo, se encuentra mejor de la terrible enfermedad que la tuvo á las puertas de la muerte.

Nos alegramos de todas veras que con la salud de aquel ángel, recobre su apreciada familia la alegría y tranquilidad perdidas.

Continúan las sirvientas arrojando aguas sucias al arroyo, y continúa la autoridad también sin hacer caso de nuestras excitaciones.

El *dolce far niente* de los italianos, es el distintivo de nuestra guardia municipal.

En el tren correo procedente de Alicante, pasó el viernes la señora Nevada en dirección á Murcia, en cuyo teatro debe cantar un corto número de noches.

En la estación habia un gentío inmenso y la eminente artista se asomó á la ventanilla del coche que la conducía, saludó á la concurrencia cariñosamente, enviando para todos, al partir el tren, varios puñados de besos... teatrales.

Vamos que el corresponsal que en esta ciudad tiene *El Centro de la Unión*, debe ser un bromista de primera.

Dice, refiriéndose á nuestros amigos de esta: «Andan á la greña estos fusionistas sobre cual será el que se cargue con la gefatura del partido el día, no lejano, que al Sr. Rodríguez le expidan el retro forzoso, por inútil. Y son tantas las notabilidades de campanario que aspiran á tal honra, que no sabemos en definitiva cuál de ellas vendrá á coger la breva.

Cójala quien quiera, creemos que llegado el

caso, el partido fusionista de esta localidad ha de sufrir una gran reforma al personal, y síno, al tiempo.

Aparte lo de campanario y lo de breva, sepa *El Centro de la Unión* primero; que los fusionistas de Elche tienen su jefe á quien reconocen y que de entre ellos no piensa ninguno en coger la breva, eso si acaso lo pensará alguno que NO SEA fusionista, pero... están verdes; y segundo: que cuando estemos en la necesidad de nombrar jefe, lo haremos en paz, sin rencillas y con la disciplina que la vida del partido exige, sin ir á la greña, que eso queda para los correligionarios del colega.

Para los que hacen *coaliciones* (?) de plaza meneses, por el solo gusto de romperlas á las primeras de cambio, y de engañarse y de tirarse los trastos á la cabeza.

La compañía infantil, de zarzuela, que dirige el Sr. Boch, llegó á esta ciudad el viernes por la tarde, siendo recibida en la estación del ferrocarril por la banda de música.

La multitud se apiñaba por conocer á los pequeños artistas quienes darán cuatro funciones, del sábado al martes inclusive, en el Teatro Principal, para las que se ha hecho un abono magnífico.

Durante el invierno, el alumbrado eléctrico lucirá desde las seis y media de la tarde á las doce de la noche; es decir, que se há adelantado media hora, después del último acuerdo que referente al asunto, tomó el Ayuntamiento hace días.

Una de las primeras ó tal vez la primera casa que se ha edificado en Almería, ha sido para un paisano nuestro, D. German Morell Peral, que á fuerza de grandes sacrificios había conseguido tener un acreditado establecimiento, que le fué arrollado por la pasada inundación, quedando aquel desgraciado en la mayor miseria, la que hoy encuentra remedio, gracias á los nobles sentimientos de que una vez más ha dado pruebas el noble pueblo español.

Anoche debutó la compañía infantil. *La leyenda del monje*, *Ya somos tres* y *Certámen nacional*, fueron las obras elegidas, las que alcanzaron una brillante interpretación, siendo muy merecidos los aplausos que el público que llenaba por completo el teatro, tributó á los artistas en miniatura.

Lo avanzado de la hora no nos permite hacer una extensa reseña, como sería nuestro gusto.

ECOS POLÍTICOS

Vamos marchando.

En la liberal población de Reus, que alcalde les habrán regalado, que, según vemos, su nombramiento, después de una censura del Ayuntamiento, ha producido una silba unánime y monumental en todo el vecindario.

¡Claro! como que, á lo que dicen, es persona á quien consideran desacreditada por completo y transfuga de todos los partidos.

¡Vamos! una especie de Martos.
O de Romero Robledo.

Dícese que en Barcelona ha sido preso y conducido á disposición del gobernador civil, el director de *El Fandango*.

No es mal fandango el que tenemos en España con la actual situación conservadora.

Que tan mal lo hace. Es decir, que tan mal lo baña.

Al estilo de los del campo, que apenas si mueven los pies.

Para hacer nada bueno.

Esto que leemos es bueno... para desengañarse.

Ya se sabe que lo primero que se proponen las sociedades socialistas de obreros, es la protección mútua.

Pues bien; el otro día ha propuesto el compañero Iglesias (¡vaya un compañero!) que no se socorra á los obreros de provincias, porque la caridad bien entendida comienza por los obreros de Madrid.

¡Bien, compañeros, bien!

Ahora habrá que oír á los provincianos.

Lo menos que dirán hablando de los obreros de Madrid es: "¡Son unos burgueses!".

O que son partidarios de la ley de castas.

Con motivo de haber tenido *El País* la ocurrencia de decir que España había adquirido compromisos con las potencias centrales, que penetraría por la frontera meridional de Francia, en caso de Guerra, un ejército de alemanes é ingleses, que nuestros vecinos se verían cogidos entre dos fuegos y que solo el Sr. Ruiz Zorrilla era capaz de desbaratar estos tenebrosos planes que se fraguaban en medio del mayor misterio, escribe *La Liberté* de París refiriéndose al mismo asunto tratado por el desterrado voluntario:

"El revolucionario español nos ofrece sus simpatías para el día en que rija á España. No pensaba del mismo modo de 1868 á 1873; pero este lenguaje de sirena cosmopolita no nos es desconocido; es el que emplearon en la emigración y en la expectativa del mando, Triza Braxiano y Crispi los cuales despues...."

Despues, hicieron lo que todos sabemos y hará, también, el Sr. Ruiz Zorrilla.

Volverse la casaca.

Y ahí te quedas, mundo amargo,

Y hay del tendido, como suele decirse, si al Paraíso no vá.

Los posibilistas siguen las inspiraciones del Sr. Castelar.

Este, dice que, se ha encerrado en un completo mutismo. Apenas si habla de política.

Luego los posibilistas siguen las inspiraciones del silencio.

Es lo mejor; en boca cerrada no entran moscas.

Y vamos tirando. Es decir, haciéndonos ilusiones.

Los posibilistas de Alicante están de enhorabuena.

Han verificado *municipalmente*, el enlace con los conservadores.

Todo por mangonear un poco.

Queda, pues, rota, la coalición administrativa de los republicanos.

Porque ¿quien se fia ya de los posibilistas alicantinos?

Suma y sigue.

Dice un periódico que en un pueblo de la provincia de Sevilla ha sido *brutalmente* apaleado por el alcalde y un corifeo suyo una persona bastante conocida en la capital andaluza. Añade que la paliza debió ser de alcalde y muy señor mío, porque el víctima se encuentra moribundo con dos costillas rotas y graves lesiones interiores, y termina diciendo si será conservador dicho alcalde.

¡Está claro! ¿Pues no se vé la muestra?

Y originario, tal vez, de Marruecos.

Cuando tales barbaridades comete.

Leemos:

"Hace pocas noches el Sr. D. Federico Sánchez Arjona, ex-alcalde de Fregenal de la Sierra (Badajoz), salió de su domicilio acompañado de dos criados para dirigirse á una quinta de su propiedad, y antes de salir del casco de la población, fué agredido por siete *municipales* y unos *serenos* que los apalearon *brutalmente*, produciendo al Sr. Arjona lesiones graves en la cabeza, pecho y vientre y la fractura de varias costillas á uno de los criados que con más presteza acudió á la defensa de su amo.

Los *salvajes* abandonaron á sus víctimas cuando los creyeron muertos, y emprendieron la fuga.

¡A valientes!

Ni en el Riff pasan esas cosas.

Buena moralidad nos han traído los conservadores.

Como siempre que han mandado.

"Acaso mañana, dice *El Día* vuelva á cotizarse en alza el papel *crisis*."

Que mañana, ni que ocho cuartos. Todos los días y á todas las horas, se cotiza en alza, no el papel *crisis* sino el de cambio de situación que se impone á toda prisa.

Están muy gastados los conservadores para seguir gobernando.

O mejor, desgobernando.

De *La Iberia*:

"Dícese que se ha presentado una partida de cinco ó seis bandoleros, á caballo, en la provincia de Granada, entre Otura, Dilar, y Gajar, corriéndose hacia el Padul."

Lo cual no debe extrañar *La Iberia* si recorda que estamos en tiempos conservadores.

Tiempo de bandoleros.

Por todas partes.

UNA CARTA.

Octubre 91.

Mi querido Pedro: Tal vez atribuyas mi prolongado silencio á ser olvidadizo. Jamás le atribuyas á esta falta. Otras muy distintas, impropias de este lugar, han sido causa de él.

En vez de artículo, ni de suelto, te escribo en forma epistolar, pues este modo de escribir, facilita el que pueda hablarte de diversos asuntos, sin profundizar ninguno, y sea lo que las cartas son siempre, verdaderas miscelaneas.

¿Podría muy bien haber escrito un artículo con el epígrafe: "¿Qué harán?". Pero repito, que teniendo que decirte muchas cosas, se presta mucho mejor la forma epistolar.

Ante todo, y para que no vuelvas á preguntarlo, interín nada te diga en contrario, ten la seguridad de que estoy conforme en todo lo que hagas y publiques en *El Eco*; tú sabes que soy demasiado franco, y que si algo viera contrario á mis ideas, lo diría, y aun más, si la marcha y las ideas emitidas por tí, ó por otro en el semanario fueran inversas y opuestas á mi modo de ser y pensar me separaría de vosotros, y así lo espondría, pero lo haría públicamente, lo escribiría y firmaría para que todos lo supieran, no desde el ángulo de algun café, no desde el entresuelo ó despacho, tiraría la piedra y escondería la mano; no desde misterioso club conspiraría en contra, ni del periódico, ni de las personalidades que en sus tareas puedan tomar parte.

Soy de los que llevan siempre alta, muy alta la visera para decir lo que piensan y sienten, por lo tanto interín no te niegue públicamente mi conformidad, di siempre que estoy conforme con tu criterio.

Vamos ahora á la mayor ó menor pérdida de suscripciones.

Predicando el célebre P. Guirau, en un sermón de cuarenta horas, dijo desde el púlpito, al ver poca concurrencia en la iglesia; "Señor pocos acuden á rendirte homenaje, pero más valen pocos y buenos, que muchos y malos." Y sin ser el P. Guirau, el sentido práctico del pueblo y la filosofía popular, había dicho en forma sentenciosa "más vale ir solo que mal acompañado."

A los que llamándose fusionistas, hayan dejado la suscripción, hay que tenerles lástima. ¿Es que les repugna exista en esa localidad un periódico, serio y digno, que se llame liberal, y represente en esa del partido de que es digno jefe el Sr. Sagasta? Tanto peor para ellos que dan á entender cuales son sus aficiones. ¿Quieren una oposición sangrienta y personal? ¿Ven actos que censurar en el partido conservador, entronizado en el poder de esa localidad? Pues las columnas de *El Eco* tienen abiertas para combatirlos. ¿Quieren atacar á la personalidad, por lo que fué, por lo que es, por su enemiga con ellos? Se coje la pluma, se escribe lo que se desea y al pie del escrito se firma con todas sus letras el nombre del autor, arrojándose todas las consecuencias.

Es que en nuestra propia familia, existe alguno de esos manejos secretos, inventado por el maquiavelismo conspicuo de algun importante hombre público, y los que redactamos el periódico, no nos gusta ese cabildéo y lo combatimos? pues para eso existen, si son verdad los comités de los partidos, para tomar acuerdos, para comunicarlos á los directores de los periódicos de la comunión, y allí en el seno de la familia recae acuerdo despues de sensata discusión, no tratando de poner sitio ni al periódico ni á la personalidad.

De los de fuera de casa, tócame hablar, y pido á la diosa del acierto, ponga todo el posible en los puntos de mi pluma á fin de que no se tome á mala parte lo que he de decir.

Ante el tiempo que el partido conservador de la localidad permaneciendo una

tracción adicta á la política del Sr. Cánovas, marchándose otra parte con el Sr. Romero Robledo y nombrándose desde entonces reformistas. Pero pasó el tiempo, corrió su jefe cuantas vicisitudes hubo de correr, unido al dignísimo Sr. López Domínguez, separados despues del izquierdismo, casi á las puertas del sagastismo, en burdo complot con los marxistas; independientes luego, y hoy en tratos de capitulación con el Sr. Cánovas. La historia del hijo pródigo.

Consecuencias de ese evolucionismo, hoy encuentra su ingreso ruda oposición en Silvela y los conservadores consecuentes, hoy promueven una escisión en el campo conservador, hoy no quieren conformarse á ser soldados de fila y esperar en turno de antigüedad y de servicios el ascenso y son ó forman un estado anormal en la política.

Eso mismo que en las altas esferas de la política nacional ocurre, está pasando en esa ciudad.

Al subir al poder el partido conservador, los consecuentes, los que se llamaron conservadores de Cánovas, ocuparon el sitio que por derecho y consecuencia debían ocupar; y los que habían hecho el papel de hijo pródigo, quedaron sin ocupar destino alguno, porque al partido no le inspiran confianza. Se les ofrece el reingreso, pero á condición de ser los últimos, y su modo de ser no se conforma á eso. Quieren llamarse conservadores y ocupar el sitio que creen corresponderles, y eso no puede ser, primero por su volubilidad, segundo, por el modo como bajaron del poder, completamente desacreditados y probando que no tenían, ni tienen fuerza moral, como se los probó, cierto to periódico, contra el que jamás se atrevió á proceder, en términos de justicia, y que es el monumento perenne de su descrédito.

Hoy su situación nada lisonjera, les hace vivir en el mismo estado de funambulismo en que se encuentran los que á esos ejercicios gimnásticos se dedican. Atentos al balancín, esperan tal vez en la crisis que se prepara obtener alguna ventaja, y de no resultar esto cierto, tal vez aproximarse las tiendas al campo fusionista, conquistándose desde ahora la benevolencia de algunos conspicuos, que les gusta mucho verse alagados y ensoberbecidos de ignorancia, no ven la mina que tratan de abrirles en su mismo campo, pues les ciega su propio orgullo.

Tú que ves esto, yo que lo veo, y los que no somos completamente negados, no queremos consentir estos contubernios, ni por nuestra mente pasa ni está el caer en el garlito, hemos caído en desgracia; y como no se ataca jamás de frente de ahí el complot contra *El Eco*, á quien creen poco robusto, ignorando que nació con mucha vida, y se procura se desarrolle fuerte y bien, no permitiéndole que ingiera en su naturaleza, alimentos ponzoñosos y que contienen el bacilus de lo apestado.

Has respondido al reto con el aumento del periódico, bien, y sigue adelante, este es el modo de acreditar la firmeza en lo bueno, y por esto te felicita tu compañero

PEPE.

La carta que trascribimos encierra como se vé una adhesión pública é incondicional á nuestra conducta y á *EL ECO LIBERAL*. Esto nos satisface en gran manera no solo por tratarse de un fusionista de los más caracterizados y de incuestionable mérito, sino porque imparcial é independiente puede hablar y al hacerlo, se pone á nuestro lado!

La verdad y los firmes propósitos honrados no se quedan nunca solos y como esto, pese á quien pese y fuera modestia, es lo que representamos dentro del partido liberal ilicitano, de ahí que nos ofrezcan su apoyo los que persiguen tan loable finalidad, luchando por desterrar antiguos vicios y añejas fealdades.

BALANCES SEMANALES

No es republicano el pueblo de Madrid. Bien elocuentemente lo ha demostrado el miércoles con el cariñoso y entusiasta recibimiento que á la familia real ha hecho, aclamándola y victoreándola desde el anden de la estación del Norte hasta el Palacio de la Plaza de Oriente. El pueblo ha querido demostrar á su soberana en cuanto estima tiene las altas prendas que la adorman, cuán de veras sabe apreciar los no-

bilísimos sentimientos de su magnánimo corazón, y la Reina, vertiendo lágrimas de gratitud, no ha podido menos que sentirse orgullosa de encontrarse entre los españoles.

Y no se nos diga para rebatir nuestro argumento que en las elecciones municipales últimas el partido republicano logró llevar al Ayuntamiento á gran número de sus candidatos. Hubo necesidad para ello de que se unieran en apretado haz, deponiendo por el momento antiguas y eternas rencillas, posibilistas, zorillistas, salmeronianos y federales; y aún así no hubieran logrado su intento si los partidos monárquicos hubiesen imitado su ejemplo marchando unidos á la pelea; ó si el partido dominante no se hubiese consagrado por completo á la poca patriótica labor de combatir á sangre y fuego á los liberales, para evitar que triunfaran como triunfaron en las elecciones de Diputados provinciales cuando todavía el señor Silvela no había extremado los resortes de gobierno.

Con el regreso de la corte ha renacido la animación en los círculos políticos, que ahora se vén ya concurridos como en los mejores días del invierno. El rápido é inesperado viaje á Madrid del Sr. Romero Robledo — que, según manifiesta, ha venido tan solo para ver si le agradaba su nuevo domicilio de la calle de Serrano, como si esto pudiera creersele — ha dado tema estos días para todas las conversaciones. Contra su costumbre, el batallador jefe de los reformistas se ha mostrado impenetrable aún con sus íntimos, y no ha dejado traslucir siquiera las conclusiones á que haya llegado en sus conferencias con el Sr. Cánovas. Pero por mucha reserva que haya querido guardarse, no es para nadie un secreto que para reingresar en el partido conservador no ha de esperar el Sr. Romero Robledo á hacer declaraciones en el Parlamento, si no que considerándole ya de hecho como á tal conservador, tendrán sus amigos cumplida representación en el gobierno que se constituya al sobrevenir la crisis, entrando el Sr. Bosch en Ultramar y quizás algún reformista más en otro centro ministerial, y dándoseles también la correspondiente participación en Subsecretarías, Direcciones generales y gobiernos de provincias. Lo que está todavía oscuro es lo que personalmente atañe al propio Sr. Romero Robledo: pues mientras suponen unos que se reserva para más adelante sustituir en Gobernación al Sr. Villaverde, cuando se cause éste de manejar los hilos, entienden otros que todos los tiros del Sr. Romero han de ir dirigidos á la presidencia del Congreso. Sea de ello lo que fuese, lo que resulta indudable y evidente es la derrota del Sr. Silvela y el predominio que en el ánimo del jefe del gobierno viene de antiguo teniendo el Sr. Romero.

Las conferencias han estado á la orden del día, y no ha dejado por ello de comentarse la que con el ministro de la Gobernación celebró el Sr. Márto. Creyóse en un principio que pu-

diera estar relacionada con la solución de la próxima crisis, pero se ha sabido luego que no tuvo tanto alcance. El Sr. Dessy, hermano político del Sr. Márto, cambia su acta de diputado por una buena credencial en Filipinas, y el inquieto personaje ex-republicano y ex-liberal fué al ministerio de la Gobernación á solicitar que su hijo D. Cristino sea elegido diputado por el distrito de Vendrell, que deja vacante el Sr. Dessy.

También el general de las coronadas está hecho buena araña para la familia. Ahora recientemente solo ha conseguido para el segundo de sus hijos el título de marqués del Baztan, que le ha sido concedido con motivo de su enlace con la heredera del marqués de Cayo del Rey. Si fuera numerosa la prole del general Martínez Campos, habría que ir pensando en la necesidad y conveniencia de publicar en dos tomos la *Guía oficial*.

Se ha atribuido al Sr. Cánovas el propósito de aplazar la crisis para los últimos días de Diciembre, pero se ha dicho también que ha tropezado con insuperables dificultades, y hasta entre los más conspicuos ministeriales es unánime creencia la de que el gobierno tal y como se halla constituido no podrá tirar más allá de la semana próxima. La formación del nuevo gabinete ha de ser forzosamente muy laboriosa; considerándose indudable que á Gobernación ha de pasar el Sr. Villaverde y que han de tener entrada en Fomento el marqués de Pidal y en Ultramar el Sr. Bosch, quedan tan solo vacantes las carteras de Gracia y Justicia, Hacienda y Marina; y para ellas hay nada menos que veintinueve candidatos, todos ellos esperanzados como si de antemano con la seguridad del éxito. Parece que para la cartera de Gracia y Justicia el que reúne hasta ahora más probabilidades es el marqués de Trives y es evidente que su nombramiento había de ser bien visto no ya entre los ministeriales, si que también entre todos los políticos que ven en el marqués de Trives al hombre ilustrado que sin elapasionamiento de escuela ha defendido constantemente en el Senado los ideales de su partido y que en las diferentes veces que ha desempeñado la Subsecretaría de Gracia y Justicia ha demostrado palpablemente su gran competencia y su moralidad intachable.

Lo que en el día está ofreciendo peor cariz — con ofrecerlo todo muy malo — es la cuestión económica. El gobierno se siente débil ante el Banco de España y deja pasar sin correctivo que éste ponga en circulación en papel-moneda sesenta y siete millones de pesetas MAS que aquellos á que le autoriza la ley del 15 de Julio, votada por los mismos conservadores para privilegiar al citado establecimiento de crédito.

La inesperada y repentina muerte de Felipe Ducacal, ha impresionado vivamente al pueblo de Madrid, que veía en él la genuina encarnación de todas sus tradiciones. Ducacal era querido en todas partes por su expansivo cari-

ter, por su caridad inagotable y por las dotes de que se hallaba adornado.

En estos momentos se está verificando su entierro, que es la manifestación más imponente de duelo que en Madrid hemos conocido. Descanse en paz el pobre Felipe!

Madrid 16 de Octubre de 1891.

DE TODAS PARTES

Nuestro ilustre corregionario y querido amigo Sr. Canalejas ha sido propuesto para obtener la Cruz de Beneficencia por los activos servicios prestados en la desgraciada ocurrencia del choque entre Burgos y Quintanilleja. Reciba tan digno amigo, nuestra cordial enhorabuena.

Para hoy anuncia el elegante Especta-Club, de Alicante, una corrida de toros de muerte de la ganadería de los señores Yagüe.

Lagartijillo y el célebre Reverte, con sus respectivas cuadrillas son los encargados de la lidia.

El reingreso del de Antequera en el partido conservador es ya cosa hecha; así al menos debe deducirse de la larga y misteriosa entrevista que según los diarios de la corte han celebrado los señores Cánovas y Romero. Al fin soy tuya. Feliz instante.

En Alicante van á tener los conservadores dos periódicos. Uno, órgano oficial y otro órgano no oficial.

Vamos sí, los órganos de Móstoles.

Ha fallecido en Msdríd repentinamente el popular empresario de teatros Felipe Ducacal. Felipe, como le llamaban todos, era amigo particular nuestro.

Uno de esos hombres á cuyo lado nadie ha padecido de un corazón y una afabilidad extraordinaria.

Su muerte ha causado vivísima impresión. Descanse en paz.

De El Correo:

«Leemos en El Globo:

«Fué muy comentada ayer una larga conversación mantenida por los señores Silvela y Martos, por creerse que había versado sobre las resoluciones de la próxima crisis

Luego se supo que cosa más sencilla había motivado la visita del Sr. Martos, pues se trata según dicen, de la aspiración de su hijo á salir diputado por el distrito que representa el

cual pasa con un cargo civil á Filipinas.»

Y á su vez, dice El Clamor:

«Se dice que en breve será nombrado el diputado marxista Sr. Dessy para un alto cargo en Filipinas, y que en el distrito que este dejará vacante, luchará el Sr. D. Cristino Martos (hijo).

La verdad es que el Sr. Martos no puede estar quejoso de los conservadores.

Uno tras otro, ha ido colocando á sus amigos cesantes en diferentes puntos de la Península y Ultramar, y ahora le toca el turno al señor Dessy...

Pues veía, porque al Sr. Martos nunca le tocará el turno de que le crean.

Pasatiempos

CHARADA

N.º 5.

Primera y segunda

con *tercia* y *primer* muy firme y seguro, se vino á la mesa la reina Cristina, de virtud emblema. A *su dos* y *cuarta* escuchábase quejas que el pecho conmueven á la augusta reina. Apenas termina la *prima* y la *tercia*, de Burgos, las calles recorre ligera consuelos prestando que alivian las penas. Dos hombres cogidos por las *tres primeras* encuentra que ríen en la misma acera. — Por qué reís, dice la noble princesa. — Porque este taimado muy largo de lengua, me llama mi *tono*, cuando la franqueza en mi siempre ha sido estimada prenda.

LI C.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada número 4 inserta en el número anterior.

SO-TA-BAN-CO.

Solución á la fuga.

El amor y el interés
Tuvieron una porfía
Y el interés pudo más
Que el querer que me tenías.

ELCHE
Imprenta de Mariano Rizo

— 40 —

salir airoso y triunfante, y por esos sacrificios que galardón justo alcances.
Luisa. Sea... todo cuanto quieras. No mi hermano, eres mi padre, y no ha de ser tu Luisa quien haya de disgustarte.
Marqués. Gracias hermana; conozco lo muchísimo que vales.
Luisa. Si viene luego Sofía entretenla, que no pase, y... cuando á tí... te parezca, ya dispondrás que me llamen.
(Mítis por el cuarto de la Condesa.)

ESCENA X

EL MARQUÉS y SOFÍA, foro derecha.

Sofía. Adiós Marqués.
(Con coquetería y queriendo pasar al cuarto de Luisa.)
Marqués. ¡Alto ahí! (Desde la puerta.)
Sofía. Y de quien es la consigna?
Marqués. De la capitana.
Sofía. ¿Sí?
Marqués. Manda que os quedeis aquí.
(Sofía saluda con coquetería y se sienta en el sofá.)
Y puesto que se resigna?...
Ya se acabó; ya no lucho.
Ya no quero ni un cartucho.
Sentado aquí á nuestro lado, os transmitiré el recado de mi hermana.
Sofía. Ya os escucho.
(Sofía centro del sofá y el Marqués á la izquierda.)
Marqués. Me dijo que la llamase cuando su amiga llegase. Ser no debe el recadero perezoso ni embustero.
Sofía. Pues andad.
Marqués. Si no me place.

— 37 —

Marqués.

la carta...
¡Por Jesucristo!... quitate de mi presencia infame porque ahora mismo.
(Antonia hace mltis por el foro.)

ESCENA VIII

EL MARQUÉS, solo.

¡Qué rara es la gratitud!
¡La deslealtad, que frecuente!
¿Si ésta que me debe tanto lo olvida todo y me vende?...
¿Qué puedo esperar de aquél, que gratitud no me debe!
Por otra parte Ricardo ya se imagina que puede hacer el amor á Luisa, y que todo lo merece.
Es lógico, es natural y razón sobrada tiene, pues si enamoro á su hermana él á la mía se atreve.
¡Bien, por Dios, así me gusta que el galán discorra y piense, porque yo admiro al osado donde el osado se encuentre.
¡Abriré la carta... ó nó?
La duda ofusca mi mente. Ni lema tiene ni sobre que pudiera contenerme... más yo sé para quien es, y es fuerza que se la entregue. Obremos con dignidad, que si es mi hermana y me quiere, derecho tiene perfecto á que en libertad la deje, por más que mi gusto haga como siempre me acontece. Ella vendrá; y si piensa

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Vende más quien más anuncia. Multitud de fortunas se deben á los anuncios. Infinitas casas de comercio de Europa y América deben su engrandecimiento al anuncio. ¿Sabeis las ventajas del anuncio? Pues la venta pronta de lo que anuncieis.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN

Valverde, 30 y 32, Madrid.

PRODUCTOS VACUNIFEROS
(TARIFA)

Una ternera vacunifera.	150 pesetas.
Una pústula conservada en glicerina.	25 "
Un tubo con linfa.	4 "
Un cristal con id.	3 "
Glicerolado vacunifero y pústula (vacuna para ganados), un tubo.	25 "

Expediciones á provincias; á médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.
Remítense terneras vacuniferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado.

Pedidos al ADMINISTRADOR del Instituto de Vacunación, Valverde, 30 y 32, Madrid.

Adolfo Benoll Leyza

ESTABLECIMIENTO SITUADO EN LA CALLE DE PESCADERÍA VIEJA
BAJOS DE TORREGROSA

Magnífico y grande sustido en mantas á precios fabulosamente baratos.

AGUAS MINERALES DEL MUSEL

GIJÓN

PROPIETARIO: D. ALFONSO GARCÍA MORALES

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Calle de San Jerónimo, núm. 17, principal izquierda

ELCHE

Aritmética mercantil
y Teneduría de libros
por partida doble.

Preparación para
auxiliares de transmisión del
cuerpo de telégrafos.

En esta nueva academia se cursan, con un método rigurosamente científico y con las prácticas correspondientes, los siguientes estudios:

1.º Aritmética y Álgebra.

2.º

Geometría plana y del espacio, y Trigonometría rectilínea.

3.º

Aritmética mercantil
y Teneduría de libros por partida doble.

4.º

Todas las asignaturas que comprende la preparación para auxiliares de transmisión del cuerpo de telégrafos, que son:

Aritmética.

Geografía postal y Práctica de aparatos telegráficos.

Los profesores encargados de transmitir la enseñanza, son:

D. Eduardo Soler Rizo, OFICIAL DE TELÉGRAFOS

Y

D. Genaro Calatayud y Bonmatí,

PROFESOR QUE HA SIDO, DURANTE MUCHOS AÑOS, DE CIENCIAS EXACTAS,
CONTABILIDAD Y PRÁCTICAS MERCANTILES,
EN EL COLEGIO DE SAN LUIS GÓZGAGA DE ALICANTE.

Las horas de clase se fijarán oportunamente.

La admisión de alumnos empieza en 1.º de Octubre del presente año y abonarán por mensualidades anticipadas la cantidad de 10 pesetas por cada uno de los números que cursen en esta Academia y que arriba quedan mencionados.

Para más detalles dirigirse á D. Eduardo Soler, San Jerónimo, 17, principal izquierda.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COMESTIBLES

DE

CARLOS ANTÓN MARCO

Plaza Carretas.—ELCHE

ANTONIO MATEO

PROFESOR DE PIANO

Se dan lecciones á domicilio.

EL ECO LIBERAL

Semanao Político, Literario y de Intereses materiales

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

SUSCRIPCIÓN

Elche, trimestre, 1'50 pesetas.

Fuera, idem, 2'25 id.

Pago adelantado.

Comunicados y anuncios, á precios convencionales.

No se devuelve ningún original.

Redacción y Administración: Puente Ortices, 8

IMPRENTA

DE

MARIANO RIZO

Calle Corredera, núm. 1.

ELCHE

Se hacen toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía.

Papel y sobres de todas clases. Copiadores de cartas. Tinta negra.

— 38 —

que Valentín ofenderse pueda, si abre la carta?... Cerrada se la devuelve. Yo intentaré persuadirla... Probemos, si, ella viene.

ESCENA IX

DICHOS Y LUISA.

Marqués. Pensando en tí, hermana mía, estaba cuando llegaste. He de hablarte seriamente de un particular muy grave, que los dos resolveremos... atiéndeme, no te alarmes, del modo más apropiado y conveniente á mis planes. Esta carta es para tí, pues aunque sobre no trae, lo sé de modo tan cierto, que no puedo equivocarme. ¿De quién es?

Luisa. De don Ricardo.
Marqués. Con que abre al momento, abre.
Luisa. No se si debo...

Marqués. ¿Qué nó? Pues tú? por ventura. sabes lo que la carta te dice? Pero puede adivinarse. Sin embargo; hay que leerla, para poder contestarle.

Luisa. (Abre y lee.) "Señorita ¡os amo!,"
Marqués. Así, así, derecho al bulto.
Luisa. "Si un cariño inmenso puede hacer vuestra felicidad, consideraos, como la más dichosa de las mujeres. Vuestra mirada enciende en mi pecho el fuego de un amor, que acabará por consumirme, si no lo apagais con una ansiada correspondencia..."

Marqués.
Luisa.

Marqués.
Luisa.

Marqués.
Luisa.

Marqués.

Luisa.

Marqués.

— 39 —

Apaga la bugía y vase.
"Quisiera poseer una corona con cien florones, y que cada florón representara un reino, para ponerla á vuestros piés..."

Marqués. ¡Echa florones y reinos!
Luisa. "Vuestra bondad, no permitirá por mucho tiempo, que sufra el martirio de la duda. Un sí de vuestros purísimos labios me elevará al cielo de mis deseos. P. V. P. y espera anhelante y rendido, nuestro afectísimo. Ricardo..."

Marqués. ¡Soberbio... y extravagante!
Luisa. Ves á lo que das lugar con amigos semejantes! como á su hermana enamoras y vé que vas á casarte, autorizado se cree y á tí trata de igualarse. Tú obrarás como te plazca. Yo... así cuento contestarle.

(Rompe la carta.)

Marqués. Pues bien, hermana querida; si tengo tu misma sangre, ¿Ha de consentir tu hermano, que alguien pudiera faltarte? Fía en mí y en mi cariño. Si no quieres disgustarme, respondele y dale un plazo, breve, sí, pero bastante á que puedas resolver en un asunto tan grave. En tanto, si la ocasión te impone el deber de hablarle, cumple, cual bien educada, sin que pudiera notarse... Y con tales sacrificios qué te propones?...

Del lance que nos tiene interesados